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Los efectos y sucesos del apagón 
que dejó a oscuras al país

EL CORTE DURÓ MÁS DE OCHO HORAS

En la región, las autoridades actuaron con rapidez, 
activando de inmediato el COGRID y enfocando las 

medidas principalmente en el orden y la seguridad. Sin 
embargo, hubo efectos inmediatos, como problemas 
en el tránsito y la iluminación pública. Asimismo, se 

registraron detenciones por incumplimiento del toque de 
queda y por delitos comunes.

Diversas son las consecuencias y 
efectos del apagón que se produjo a 
nivel nacional y que dejó literalmente 
a Chile a oscuras, siendo la Región de 
Coquimbo una de las afectadas en su 
totalidad y que significó la actuación 
inmediata de las autoridades y el mo-
vimiento de entidades uniformadas 
como Carabineros y el Ejército.

Una de las principales preocupa-
ciones fue mantener el orden y la 
seguridad, lo que significó reuniones 
de coordinación y que se reunieran de 
inmediato con el Comité de Gestión 
de Riesgos y Desastres, COGRID, 
regional, como también se activaron 
los comités de emergencia en cada 
una de las comunas.

Sobre los efectos que produjo el 
apagón en la zona, el delegado presi-
dencial, Galo Luna, mencionó que se 
desplegaron los equipos del Ejército 
“los que se coordinaron con Carabineros 
y la Policía de Investigaciones para 
realizar patrullajes durante toda la 
noche. Lo más importante es que en 
la mañana (ayer) nos constituimos a 
primera hora y pudimos constatar que 
la región no tiene grandes novedades 
ni tampoco sufrimos ninguna emer-
gencia de proporciones asociada a 
esta interrupción que experimentamos, 
por tanto, los servicios de salud, la red 
asistencial funcionó con normalidad 
y ya en la mañana estaba repuesto 
el servicio de electricidad en toda la 
región, salvo una interrupción en la 
distribución que se produjo en Canela, 
pero producto del robo de cables”, 
resumió la emergencia Galo luna.

TRABAJO EN EQUIPO

 Por su parte, el general de Ejército, 
Eugenio Ribba, jefe de la defensa, 
sostuvo durante la mañana de ayer 
que gracias a un trabajo realizado en 
equipo con Carabineros, la Policía 
de Investigaciones y los organismos 
regionales y todas las agencias regio-
nales, se logró un trabajo muy eficiente 
distribuyendo los medios disponibles 
que permitió resguardar infraestructura 
crítica tanto en La Serena, Coquimbo 
y Ovalle y patrullajes preventivos en 
las tres ciudades. 

“Esto llevó tranquilidad a la gente, 
gracias a eso patrullé durante la noche, 
vi muy poca gente en la calle, había un 
ambiente tranquilo, estaban todos los 
medios desplegados, así que fue un 
buen trabajo en equipo que permitió 
llevar tranquilidad a las personas”, 

Autoridades civiles y uniformadas, encabezadas por el delegado presidencial, adoptaron todas las medidas para resguardar el orden y la 
seguridad.

CEDIDA

afirmó el general Eugenio Ribba.
En la misma línea, el gobernador 

regional, Cristóbal Juliá, sostuvo 
que era sumamente importante 
destacar el trabajo liderado por el 
delegado presidencial Galo Luna a 
través de las policías y la presencia 
de la fuerza mayor en la Región de 
Coquimbo, “lo que da cuenta de que 
estamos preparados como región para 
enfrentar este tipo de emergencia. 
Hubo un ambiente de tranquilidad, 
la ciudadanía se comportó a la al-
tura de lo que estaba ocurriendo y 
afortunadamente ya alrededor de las 
12, una de la madrugada, tuvimos el 
retorno del suministro a casi toda la 
región, lo cual da más tranquilidad a 
las personas”, precisó Juliá. 

En el mismo tono, más adelante 
dijo que lo ocurrido los ponía a todos 
en alerta, “nos presenta desafíos 

porque se dieron situaciones como 
que pasaran más de tres horas sin 
reposición de servicio, algo que no 
veíamos hace mucho tiempo y eso 
da cuenta de que el servicio es muy 
vulnerable, por lo tanto, nosotros como 
Gobierno Regional vamos a apoyar 
todas las medidas que requiera el 
sistema para mejorarlo”, se compro-
metió la máxima autoridad regional.

PARTICIPACIÓN DE LAS POLICÍAS

De acuerdo al trabajo realizado, ha-
bría sido clave la participación de las 
policías, especialmente porque cuando 
ocurren situaciones de emergencia 
de este nivel, la delincuencia también 
opera y aprovecha las condiciones que 
se presentan para delinquir.

Precisamente, sobre la seguridad 
de la comunidad habló el General 

de Carabineros Juan Muñoz, quien 
también hizo un balance positivo, 
recordando que la primera acción 
fue ponerse a disposición del Jefe 
de la Defensa Nacional designado en 
la región, Ribba, “para conformar un 
gran equipo de trabajo que permitió 
llevar seguridad a todos los habitantes 
de la Región de Coquimbo y eso es 
sumamente importante”, dijo. 
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En el mismo tenor, agradeció a la 
ciudadanía que escuchó los consejos 
preventivos “en el sentido de evitar 
los desplazamientos en la madru-
gada y, si lo íbamos a hacer, hacerlo 
con salvoconducto. Tuvimos 3.200 
solicitudes de salvoconducto en la 
región, muchas de ellas se gestio-
naron a través de la comisaría virtual 
y también un número importante 
directamente en las unidades”, indicó 
el general Muñoz. 

Sobre el accionar policial, mencionó 
que hubo 4 personas detenidas por 
no respetar el toque de queda y 14 
asociadas a delitos comunes, los 
cuales fueron puestos a disposición 
de la Fiscalía Local respectiva.

De paso, agradeció a sus subalternos 
y funcionarios por la labor realizada du-
rante la emergencia, principalmente en 
la conurbación La Serena-Coquimbo.

En tanto, el prefecto inspector de 
la PDI, Ernesto León Bórquez, indicó 
que durante el

Estado de excepción, se sumaron a 
las labores preventivas que realizan 
todas las fuerzas vivas, en este caso 
la Fuerza Armada y Carabineros, para 
poder darle tranquilidad a la ciudad. 
“Nosotros desplegamos todos nues-
tros medios en cuanto a personal y 
carros policiales en toda la región, 
especialmente en los sectores de 
Illapel, Ovalle, Vicuña, Salamanca, 
Coquimbo, La Serena, para poder 
darle tranquilidad a la comunidad. En 
este proceso tuvimos dos personas 
detenidas por el delito de robo que 
estaban efectuando en un inmueble 
y fueron puestas a disposición de los 
tribunales de justicia. Así que muy 
contento también con la respuesta 
de la ciudadanía y también agrade-
cido de toda la gestión de todos los 
organismos”, cerró.

REACCIÓN DE PARLAMENTARIOS

Sobre la emergencia ocurrida y las 
enmiendas que se deberían hacer se 
refirieron algunos parlamentarios de la 
zona, como es el caso de la diputada 
del PC, Nathalie Castillo, quien tras ser 
consultada por diario El Día, señaló: 
“Que un sector estratégico como 
la energía en Chile esté privatizado 
es un error que se debe enmendar. 
Avanzar a un diseño que cree la figura 
de una empresa estatal es lo correcto 
y como bancada estamos apoyando 
e impulsando esa iniciativa”, dijo.

Por su parte, el diputado UDI, Juan 
Manuel Fuenzalida expresó que se tenía 
que revisar el tema de la permisología 
en materia de inversiones eléctricas 
y de otros ámbitos, “porque al final 
del día esto es consecuencia de la 
falta de inversiones por una serie de 
trabas burocráticas, especialmente en 
el ámbito del sistema de evaluación 
ambiental que se ponen a las em-
presas para tener alternativas. Creo 
que el gobierno tiene que revisar este 
sistema, aprovechando que hoy se 
discute el proyecto de modificación 
del sistema de evaluación ambiental 
para poder adaptar esto a las nuevas 

necesidades”, señaló, agregando 
que también se debía comprobar 
lo que dice relación con el sistema 
de telecomunicaciones en caso de 
emergencia, porque no podía ser 
que la autonomía de las antenas de 
red solo puedan ser utilizadas hasta 
cuatro horas, ya que en la actualidad 
las circunstancias son distintas a la 
fecha en que se modificó, que fue 
después del terremoto del 27-F el 
año 2010.

El diputado Fuenzalida además 
se mostró partidario de verificar el 
sistema de alerta temprana, “creo 
que es un buen sistema de infor-
mación respecto de lo que quiere la 
ciudadanía y también un sistema que 
permita ir regionalizando los temas, 
de manera que la gente pueda tener 
información respecto del transporte, 
las telecomunicaciones, de las vías, 
respecto de la duración y respecto 
del motivo. Ayer, por esta falta de red 
que tuvimos la gente estaba poco 
informada, y las medidas propias 
que establece la legislación para 
saber si este fue un caso fortuito, de 
fuerza mayor o se debe a un hecho 
de responsabilidad de los titulares 

de las empresas de transmisión o 
distribución”, señaló Fuenzalida.

FRAGILIDAD DEL SISTEMA

Para el diputado DC, Ricardo 
Cifuentes, lo ocurrido demuestra la 
fragilidad de nuestro sistema eléctrico, 
que se suponía era de una generación 
moderna. “Nos hemos dado cuenta de 
que tenemos una debilidad enorme 
en el transporte de la energía. Los 
mismos encargados de esta gestión 
han señalado que nuestras vías de 
transporte de la energía se encuentran 
agotadas y hay algunos que están en 
proyectos que todavía no se resuelven 
por la famosa permisología. Lo que 
se requiere es darle urgencia al pro-
yecto que revisa la situación de los 
permisos sectoriales y ambientales 
de los proyectos”, subrayó Cifuentes.

Más adelante, el parlamentario 
mencionó que se requería revisar la 
Ley de Telecomunicaciones, porque 
no se contaba con suficientes res-
paldos de energía en cada una de 
las torres repetidoras de celulares, 
lo que debilita cualquier proceso 
de emergencia. “También creo que 
es fundamental que la Cámara de 
Diputados acuerde la creación de 
una comisión investigadora para 
analizar en profundidad cuáles son 
las fallas del sistema, quiénes son 
los responsables y cómo se puede 
mejorar”, planteó Cifuentes.

LA EMPRESA Y EL GOBIERNO

A nivel nacional, ayer se realizó una 
comunicación vía telefónica entre 
el presidente del grupo colombiano 
ISA, Jorge Carrillo y el gobierno, por 
el apagón que dejó a oscuras al 98% 
del país por una falla en las líneas de 
transmisión de su filial ISA Interchile.

Según el alto ejecutivo, lo primero 
fue manifestar su solidaridad frente 
a la situación vivida, indicando que 
el foco será colaborar con las auto-
ridades chilenas en la investigación 
del apagón.

Pero lo que sorprendió es el hecho 
de haber admitido de que “a esta 
hora no tenemos ninguna información 
definitiva sobre las causas”, pero 
mencionó que se trató de un evento 
que estaban investigando y del que 
no había una conclusión definitiva 
hasta ayer.

El presidente de ISA. dijo, además, 
que Chile era un país extremadamente 
largo que tiene una configuración 
muy distinta a la de otros países y 
“no tiene una riqueza en recursos 
hídricos como los demás”, dijo.

En la misma línea Jorge Carrillo 
destacó que tras el corte de energía 
masivo debido al evento que activó los 
circuitos de protección, la empresa 
se demoró 44 minutos en reactivar 
la disponibilidad de la línea, pero 
aclaró que el sistema no respondió 
con la misma velocidad, lo que en 
la práctica significó que la energía 
comenzara a ser re´puesta horas 
más tarde.

Frente al corte de suministro eléctrico que afectó al 98% del país, ISA Interchile, 
mediante un comunicado informó qué es lo que ocurrió para que se produjera la 
emergencia, precisando que a las 15:16 horas del martes, se produjo un evento que 
afectó la Línea de Transmisión Eléctrica Nueva Maitencilla- Nueva Pan de Azúcar 
2x500 kV, entre Vallenar y  Coquimbo, “momento en que tenía una transferencia 
de 1.800 MW aproximadamente en total. Este incidente provocó la desconexión de 
ambos circuitos de la línea de transmisión Cardones - Polpaico 2x500 kV, generando 
posteriormente un corte masivo en el Sistema Eléctrico Nacional”, señalaron.
Más adelante en la declaración indican que desde el primer momento, ISA Interchile 
activó sus protocolos de emergencia y “a las 16:00 horas informamos al Coordina-
dor Eléctrico Nacional (CEN) la disponibilidad de nuestros activos. Continuamos 
colaborando intensamente en la reposición del suministro eléctrico”.
Asimismo, precisan que Confirmaron que “no ha existido atentados, incendios o 
explosiones de equipos. Estamos colaborando con las autoridades y organismos 
competentes para esclarecer las causas de esta contingencia y fortalecer la con-
fiabilidad del sistema eléctrico”, sostiene el comunicado oficial de la compañía dado 
a conocer en horas de la mañana de ayer.

El informe de ISA Interchile

GALO LUNA
DELEGADO PRESIDENCIAL.

Se desplegaron los 
equipos del Ejército 
los que se coordinaron 
con Carabineros 
y la Policía de 
Investigaciones para 
realizar patrullajes 
durante toda la noche”

La cifras

estudiantes con suspensión de clases, día 
que será recuperado según lo determine 
cada establecimiento.

estaciones de telecomunicación afectadas y 
sin funcionamiento, según el informe oficial 
entregado ayer.

comunas de la región se vieron afectadas 
con el corte total de electricidad entre las 
15:16 horas hasta pasada la media noche.

19.000

72
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detenidos durante el toque de queda que se 
aplicó a partir de las 22:00 horas del martes

controles vehiculares se realizaron durante 
la emergencia por parte de Carabineros, 
quienes además dirigieron el tránsito.

solicitudes de salvoconducto tanto en la co-
misaría Virtual como de manera presencial 
recibió Carabineros.

controles de identidad como medida pre-
cautoria pare evitar incivilidades y delitos 
principalmente en horas de la noche.
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261

3.200
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